
在线督办

“直通12345”上周热点

记者追访

市12345政务服务便民热线上周热点

这些问题期待部门回应

效果
评价

根据点面整改情况、投
诉人及附近居民满意度、随机
回访满意度综合评定

一周说

现场直击

●市民郑伟留言：市北区辽源路银州路路口
的口袋公园植被过于茂盛，多件健身器材被竹子
和树枝覆盖，妨碍市民正常健身，希望相关部门尽
快处理。

●观海网友dEcjqM 留言：胶州市三里河街
道扬州东路高架桥底下口袋公园篮球场深夜噪音
扰民严重。此前曾多次反映，相关部门说会加强
管理，后期将增加降噪措施，但至今未真正整改。

●网友“shanshan”留言：李沧区牛毛山公园
顶部的铁塔锈迹斑斑，不仅有碍公园环境，还存在
安全隐患，希望尽快整修。

●观海网友mYMOQS：城阳区王沙路与崂
水路交叉口的联通古力井底座破碎，井盖掉到井
下，非常危险。

●观海网友jD32Dj留言：崂山区劲松五路同
兴路路口联通井盖松动，亟需处理。

●网友“休一”留言：李沧区长沙路与九江路
交叉口附近人行道上的井盖破损，希望尽快维修。

夜幕降临时，三五好友相聚街头，吃着烧
烤、喝着啤酒，畅聊至深夜，好不惬意。可伴随
着这份人间“烟火气”，油烟污染、噪音扰民、占
道经营等一系列问题也令人困扰不已。为解决
群众反映强烈的烧烤扰民问题，今年，我市在全
市范围内启动了为期6个月的“露天烧烤”专项
整治行动，各区市也纷纷组建了夜间巡查队伍，
依法查处违规行为。不少市民切实地感受到，
随着治理力度升级，明目张胆地在露天支上炉
子、架起大风扇烧烤的少了，沿街餐饮店抱团违
规占路经营也不见了。

统计数据显示，市 12345 政务服务便民热
线、本报舆论监督热线、观海新闻客户端“直通
12345”平台今年6、7月共受理有关烧烤扰民的
投诉1398条，较去年同期减少了1482条。而今
年 8 月上半月受理的有关烧烤扰民的投诉为
180 条，与今年 7 月 718 条的投诉量相比，下降
趋势明显。

整体治理成效显著，但仍有个别烧烤店顶

风“犯规”。家住西海岸新区荒里社区 33 号楼
的居民向本报舆论监督热线反映，今年4月，楼
下沿街网点新开了一家名为野馄饨的烧烤店，
占路摆桌、深夜噪音、油烟四溢，严重扰乱了楼
上居民的正常生活。他和邻居向有关部门投诉
过 6 次，还多次拨打辖区街道的夜间值班电
话。但往往是执法人员来了，烧烤店就暂时“偃
旗息鼓”，执法人员一走，烧烤店又“大张旗鼓”
地张罗起来。

这一屡治不愈的烧烤“顽疾”摊点，让我们
看到，无论是说服教育、约定经营时间，还是直
接清场，都无法彻底整治这类频频“躲猫猫”的
烧烤网点。执法与违规的游击战、拉锯战如何
才能画上休止符，“烤”验城市管理者的慧心，也

“烤”验烧烤经营者的公德心和食客的文明心。
显然，想要彻底杜绝烧烤扰民，不仅需要专

项整治的“猛火”，还须在多元共治上加上点“文
火”。未来，须从顶层设计、源头治理、创新监管
方式上持续发力。不仅要将餐饮业纳入城市发

展总体规划，建立布局合理、绿色环保的现代餐
饮体系；还要细化、提高烧烤行业的准入门槛；
此外，还应积极推进“互联网+监管”模式，通过
技术手段在线监测油烟、监控占路摆摊行为，并
留存证据、远程督导、在线处罚，实现监管的时
空全覆盖。“文”治“武”功，方有成效。

“文火”慢“烤”，还可嗅出文明馨香。要想
让烧烤不再成为城市环境之伤，政府相关部门
的服务引导、监督管理不可缺席外，也有赖于经
营者、消费者的鼎力配合。经营者能否约束利
益冲动，提高烧烤设备的技术含量、自愿告别烟
熏火燎？食客们能否提升文明修养，用脚投票
抵制违规烧烤店？都是促进烧烤行业提档提
质、远离乱象的关键所在。

俗话说，五味调和百菜香。中国美食讲究
各色食材的有机搭配和味道融合，搞好社会治理
何尝不是这样？有多元共治才有社会善治，行进
在社会转型的快车道上，只有凝聚各方治理力
量，才能解难题、除顽疾、净化家园、留住温馨。

解“烤”题还须用“文火”

“我们这栋楼的地势比较低，而且排水不
畅，每次下大雨后，一楼车库都会被淹，水最深
时可达半米。”近日，家住平度市金色现河小区
的谷先生在观海新闻客户端“直通 12345”平
台上留言反映，小区 10号楼地上一层的 12个
车库多年来频遭水淹，希望相关部门帮助解决
困难。

8 月 19 日，记者来到平度市红旗路 28 号
实地探访。金色现河小区东临现河，地势北高
南低。谷先生居住的 10 号楼位于小区最南
端，与北边相邻的一栋楼座相比，其地面要低
1米多。

“只要一下雨，其他地方未及时排出去的
雨水都向南流，10 号楼就成了雨水汇集之
地。”谷先生告诉记者，他搬到这个小区已经4
年了，水淹车库是“家常便饭”。

记者看到，10号楼一层建有12个车库，其
中一个车库正开着门，内部墙壁上有明显的墙
皮脱落痕迹。随后，谷先生打开自家车库。记
者注意到，车库内的物品都放置在离地半米高
的架子上，下方墙皮脱落，有明显的水渍，并且
水渍高度已接近墙壁上的电源插座。“这个电

源插座是开发商为车库统一配备的，从这些墙
皮上的印迹可以看出来，车库被淹的时候，水
面离插座也就几厘米远，用电安全存在隐患。”
谷先生指着车库的墙壁说。

10号楼的另一位业主刘先生已在小区居
住了 10 年，他也一直受这个问题困扰。“若是

下中到大雨，车库必定被淹，只能将车辆停在
外面。为此，我专门在手机上下载了一个天气
提醒软件。”刘先生说，邻居们都不敢在车库里
放东西，更不敢用电。为了阻挡雨水漫入车
库，有人在车库门前砌了水泥斜坡，有的放置
了沙袋，但都收效甚微。

针对此问题，记者致电了小区物业公司。
“小区的雨水管道比较细，排水速度慢，我们能
做的只能是加强日常的管道清理。”物业工作
人员对此也十分无奈。

记者看到，10 号楼车库前面有一道长长
的东西向排水沟，上方覆盖着雨水箅子，透过
雨水箅子可以看到排水沟内有一个雨水管道
口，直径约有20厘米。

“除了地势低、雨水管道口径小之外，排水
不畅还有另一个原因。”谷先生介绍，小区的雨
水管道并未接入市政管网，而是直通附近的现
河。强降雨时，现河水位上涨没过排水口，会
导致排水困难或雨水倒灌。

在谷先生的带领下，记者来到现河河道，
只见小区的排水口位于河道壁上，正在向外排
水，而水面与排水口十分接近。

谷先生 4 年来曾多次向有关部门寻求帮
助。最近，他通过“直通12345”平台反映情况
后，平度市东阁街道办事处于8月11日在平台
上回复：将安装排水装置。“之前反映时，街道
7月 22日给我回复过，称会安装抽水泵，但到
现在也没有安装。”谷先生说。

排水管道不畅 车库频遭水淹

■ 前 不 久 ，
一场强降雨后，
平度市金色现河
小区10号楼的一
层车库被淹。

6

2022年8月24日 星期三

责编 张 华 张 羽 美编 金 琳
审读 綦胜保 排版 张春梅

“我爱青岛·我有建议·我要说话”
家里的事家人商量着办
青岛的问题在青岛解决
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教育管理和施工扰民成焦点
根据市 12345 政务服务便民热线数据分析，近

期，市民关注的问题主要为教育管理和施工扰民等。
教育管理。多位市民反映：市北区宁化路青岛弈

秋围棋俱乐部、李沧区向阳路崂山百货6层中华汉字培
训学校、城阳区宝源路世贸52购物中心2层淕杰艺术培
训中心等艺术培训机构停业后，无法继续提供教培服务，
且拒绝退还消费者教培费用，希望责任部门协助调解退
费。市12345热线第一时间转交相关部门落实处理。

施工扰民。多位市民反映：市北区同德路保利大
国璟建设工程、崂山区梅岭西路银丰玖玺城建设工
程、城阳区铁骑山路玉皇花园建设工程、西海岸新区
富春江路青城熙章等工地存在夜间施工现象，影响周
边居民正常休息，希望责任部门协调降噪。市12345
热线第一时间转交相关部门落实处理。

口袋公园、井盖破损受关注
上周（2022年 8月 15日至 8月 21日），青岛日

报社观海新闻客户端“直通12345”平台和舆论监
督电话（82863300、82933327）、邮箱（qdrbyljdb@
163.com）共收到读者、网友来信、来电、留言近
350 条。其中，口袋公园、井盖破损成为读者、网
友关注焦点。

近日，不少居民反映口袋公园相关问题，其中
包括口袋公园公共设施陈旧、公园健身场地扰民
等问题，涉及到市北区辽源路附近口袋公园、胶州
市三里河街道口袋公园等。此外，还有一些网民留
言反映井盖相关问题，其中包括井盖松动、破损、缺
失等问题，涉及到城阳区王沙路崂水路路口、崂山区
劲松五路同兴路路口、李沧区翡翠云城西门附近
等。平台已第一时间转给相关区市处理。

就上周市民投诉，相关部门积极整改和回
复。针对西海岸新区海景路中段路面积水问题，
西海岸新区回复：已第一时间现场勘查，发现海景
路中段积水是地下雨水管道淤积所致，景区已联
系市政公司清淤，并计划全面改造滨海支路雨水
管道。就市北区黄山路两侧杂物私占车位问题，
市北区回复：交警市北大队立即安排巡逻警力到
现场勘察并责令私占车位人员立即整改。近期还
将联合街道办事处、市北城管集中整治私占车位
问题，确保周边道路停车有序。

“这里的电缆箱箱体损坏、线缆外露，里面还长满了
草。”近日，市民郑先生拨打本报舆论监督热线反映，在
城阳区元顺路丰海路路口西南角，有两个电缆箱“破了
相”，不仅影响市容市貌，还存在安全隐患。

8月 19日，记者在现场看到，两个损坏的电缆箱淹
没在齐腰的杂草之中。较矮的电缆箱门不知去向，杂草
长满了整个箱体，已辨别不出箱子的归属。高点的箱体
已倾斜变形，导致前后两扇门无法闭合，密密麻麻的线
缆从箱子内散落出来。其中一个箱体上印有“中国联
通”字样，箱体四周还被喷绘了许多小广告。

除了两个破损的电缆箱外，人行道上的线缆检查井
也隐患重重。井盖边缘的水泥脱落，露出了两条锋利的钢
筋，缺口处能“吞下”成年人的双脚。马路对面就是幼儿园
和居民小区，距离约100米处还有一所职校。

“这几处安全隐患存在至少一两年了。今年 1月 6
日，我通过观海新闻客户端‘直通12345’平台反映过此
事。三天后，中国联通相关工作人员给我回电，承认设
施是联通的，并承诺安排技术人员第二天处置。可是八
个月过去了，电缆箱里的草都长了一米多高，还是不见
人来维修。”郑先生表示，如果这些设施已经废弃不用，
应该尽快拆除；如果还在使用中，也应抓紧维修，排除安
全隐患。

城阳区元顺路丰海路路口

电缆箱破损草疯长
报修八个月没人管

【实地回访】

8 月 18 日上午 7 点，记者来到李沧区万
科生态城·宽岸小区回访。该小区已经实行
了撤桶并点，两处小区垃圾分类厢房现场比
较整洁，厢房内都设有专职的垃圾分类指导
员进行现场指导。记者观察，居民投放的垃
圾基本都分了类，指导员还会主动询问居民
袋内垃圾的种类，引导市民准确投放。

但在市南区慧博园小区，垃圾分类情况
却不如人意。该小区共有 3 处垃圾分类桶
点，在一处四分类垃圾桶点旁，记者观察了
约半小时，发现多位市民将混杂的垃圾投放
到厨余垃圾桶内，附近的两位垃圾分类指导
员却视而不见。

随后，记者又来到崂山区的丽海馨苑、
鲁商璟园、七星花园等小区回访，发现这些
小区的垃圾分类也不到位。在丽海馨苑小
区，记者看到，多个厨余垃圾桶内混装了废
纸壳、废塑料等可回收垃圾。在鲁商璟园，
采访期间一半以上的居民投放的垃圾都没
有分类。据了解，这些小区都是由保洁员兼
职垃圾分类指导员，但在规定的垃圾投放时

间内，记者未看见垃圾分类指导员到岗，居
民大多都将整包混合垃圾随意投放到桶内。

记者了解到，从 2021 年 1 月至今，市
12345 政务服务便民热线和观海新闻“直通
12345”平台的垃圾分类相关投诉量达 3300
多条。市民诉求较多的领域为垃圾分类前
期指导不到位、垃圾分类资金投入不足等。

【部门回应】

“应该说，无论在垃圾分类的硬件设施
还是软件监管方面，我市近年来都下了不少
功夫。但在一些小区里，居民垃圾分类参与
率和分类投放准确率依然不太高，这与入户
宣传不够、站桶指导不到位、居民还未完全
形成垃圾分类意识等不无关系。”市城市管
理局垃圾分类办公室负责人宋霁说。

据悉，全市目前实行城市生活垃圾分类
的居民户数超过 220 万户，设置的分类投放
点超过 2.3 万个，但站桶指导员总数仅 8000
人左右，参与垃圾分类宣传的社区人员、志
愿者的数量也明显不足，入户宣教和现场指
导分类存在一定难度。此外，居民意识从

“要我分”到“我要分”，习惯上养成在“在家

准确分，出门正确投”，还需要一定的时间。
金湖路街道办事处城区发展办负责人

赵鑫表示，小区垃圾分类的宣传指导是提升
居民垃圾分类意识的前端“要塞”，街道将引
导社区在党员日和楼院集中清扫期间普及
垃圾分类相关内容。此外，还将定期组织民
生大集，设立垃圾分类展位，扩大垃圾分类
知识的普及度。

李沧区世园街道城管办负责人原雅静
表示，街道将引导社区、小区物业公司、负责
运营垃圾分类厢房第三方公司利用各种渠
道，广泛招募垃圾分类指导员，全面开展站
桶指导工作，确保生活垃圾“真分类”。

据了解，为了提升垃圾分类指导员的上
岗率，李沧区正在探索“科技赋能”，开发
区级分类指导员监管平台，实现远程监管
指导员在岗情况，进一步提高垃圾分类的
监管效率。为了破解生活垃圾分类居民
参与度低和投放准确率低的问题，李沧区
因地制宜，进一步在不同的小区推行差异化
垃圾分类政策，确保垃圾分类工作落细落
实。

记者从市城市管理局垃圾分类办公室
获悉，该局将提标打造 200 个以上垃圾分类

五星小区，以点带面、引导居民准确分类、精
准投放。同时，将结合市办实事、城市更新
行动，联合住建、自规、审批等部门落实政策
要求，在新建小区或老旧小区改造时提前布
置分类投放点，并逐步升级改造现有分类投
放点，不断优化小区分类投放环境。此外，
在未来 2 至 3 年内提请制定《青岛市生活垃
圾分类管理条例》，为实施定时定点分类投
放提供法律依据，加快推动市民自觉养成垃
圾分类投放的良好习惯。

记者点评：

“组合拳”务必“拳拳到位”

应该说，我市目前垃圾分类各种硬件已
基本适配到位，初步解决了垃圾分类前端

“有没有”的问题，但一些小区垃圾分类有名
无实、流于形式，集中投放点疏于管理，居民
参与积极性不高等问题依然比较突出。未
来，如何解决垃圾分类分得“好不好”的问
题，实现垃圾“真分类”，还须主管部门、基
层、居民打出的“组合拳”“拳拳到位”。

“组合拳”力度如何，首先取决于主管部
门是否能准确发力。其中，完善垃圾分类相
关法规、明确主体责任是题中应有之义。可
喜的是，我市已开始积极筹措、有序推进相
关法规和政策的出台。当然，未来法规能否
真正落到实处，还须不断压实社区、物业等
相关单位主体责任，避免管护不力、推诿扯
皮问题发生；针对个人垃圾分类的失当行
为，监管部门还应在法规框架内不断创新执
法手段，提升监管效果。

其次，攥指成拳，击中要害，方能打开局
面。针对垃圾分类监管成本高、资金缺、人
力少等桎梏，可尝试收费加补贴机制，对需
要填埋和焚烧的其他垃圾收费，对可回收物
进行补贴，提高物业和社区的监管积极性。
此外，小区还可推行生活垃圾分类积分制，让
居民通过垃圾分类获得绿色账户积分，兑换
各种生活用品和服务，包括物业费、停车费抵
用券等，吸引更多居民积极参与垃圾分类。

此外，宣传引导是垃圾分类监管的源
头，建议从小抓起，培育市民垃圾分类投放
意识。目前，市南区已把垃圾分类宣讲活动
带入小学校园，让孩子带动家庭垃圾分类投
放。建议继续推出形式多样、内容丰富的

“垃圾分类宣传进校园”活动，“小手拉大手”
推动居民从“要我分”向“我要分”积极转身，
确保垃圾“真分类”。

生活垃圾是否能准确分
类、投放，是垃圾分类工作成
败的关键。此前，本报曾报道
过李沧区万科生态城·宽岸、
博悦兰庭小区，崂山区鲁商 景
园、丽海馨苑、午山三小区等
十几个小区垃圾分类不到位
问题。尽管各辖区相关部门
在见报后迅速行动、积极整
改，但记者近日回访发现，部
分小区依旧存在垃圾分类不
准确、参与度不高、指导不到
位等问题。就此，相关基层部
门表示，将采取多种形式，加
强垃圾分类日常宣讲，提高垃
圾分类现场指导，全面推进居
民垃圾分类工作。市城市管
理局表示，未来，将打造一批
垃圾分类示范小区，以点带
面、引导居民准确分类、精准
投放，此外，还将尽快完善相
关法规，为定时定点投放提供
法律依据。

■城阳区
元顺路丰海路
路口的电缆箱
破损。

■崂山区
丽海馨苑小区
内的厨余垃圾
桶和可回收垃
圾桶内混装了
可回收垃圾。

垃圾分类“组合拳”仍欠力度

回音壁

有关部门和区市就乱停车问
题给予回复：

尽快安装抓拍系统
加强巡逻处罚力度

就乱停车问题及其他
市民投诉的具体回复内
容，请扫描二维码查看。


